

COLEGIO PSICOPEDAGÓGICO EL ARTE DEL SABER – GUÍA DE TRABAJO			
ASIGNATURA: Sociales	GRADO: 8	PERIODO: III	FECHA: 13/07/20

TEMA: Colonialismo en América

Fecha límite de entrega: 24 de julio de 2020

Desarrollo del colonialismo español

Como ya hemos mencionado un sistema colonialista es una forma de organización en la cual un país, nación o territorio, se encuentra en manos de un gobierno extranjero, en el caso del continente americano todas sus tierras estaban bajo el gobierno de un reino extranjero, entre los cuales destacan los reinos de España, Portugal y Gran Bretaña; esta semana pasaremos a ver los motivos del colonialismo en América del siglo XVI y como se desarrolló este proceso.

En principio debemos de comprender que las causas que impulsaron el descubrimiento de América fueron principalmente económicas, los reinos de España y Portugal tenían una clara necesidad de comerciar con el reino de india, sin embargo, las rutas tradicionales, tanto por tierra como marítimas, ya se encontraban en manos de otras naciones; situación que los llevo a buscar nuevas rutas por las cuales entablar comercio con los territorios de la India, motivados principalmente por la necesidad de adquirir materias primas como las especias (pimienta, romero, etc.), junto a productos como las telas; estas circunstancias los llevarían a buscar nuevas rutas, proceso para el cual se dividieron el mundo, Portugal tendría la ruta hacia el este, rodeando todo el continente africano, mientras que España tendría la ruta del Oeste.

Aunque no seria sino hasta la aparición de Cristóbal Colon que los reyes de España (también llamados los reyes católicos) invertirían en la primera expedición del mar ubicado al oeste, esto debido a que eran zonas inexploradas o desconocidas por lo Europeos, motivo por el cual representaban un riesgo incierto, especialmente debido a un conjunto de creencias dominantes de la época, como el considerar que esas zonas sin explorar estaban dominadas por monstruos o, la más común, que la tierra era plana y que al oeste lo único que se encontraba era el borde o el fin de la tierra; sin embargo, después de varios rechazos y discusiones los reyes de España apoyarían la expedición de Colon para llegar a la India; Aun así, dicha expedición nunca llegaría a buen término, ya que en el camino terminaría descubriendo, de manera accidental, un nuevo continente. Hay que mencionar que, si bien este era el descubrimiento del continente para los europeos, hay pruebas de

que otros pueblos habían llegado al continente con anterioridad, los últimos que se conocen fueron los pueblos nórdicos, los cuales llegaron a la zona norte y entablaron pequeñas aldeas y viviendas, sin embargo, el conflicto con los pobladores locales los obligaría a salir del territorio.

Colon llegaría al nuevo continente en el año de 1492, después de casi enfrentarse a un motín, y declararían las tierras como territorio de España, la zona a la que había llegado son las hoy conocidas islas del caribe, donde establecerían una primera colonia en la isla que denominó *la española*; después de lo cual regresaría a España pensando que había logrado su propósito, motivo por el cual nombrarían a los nativos como indígenas, sin embargo, en su segundo viaje descubriría que la colonia había sido destruida y los hombres que se habían quedado habían desaparecido. Finalmente, un conjunto de desacuerdos entre los reyes y Colon ocasionarían que este perdiera todos los derechos y beneficios que se le habían prometido.

Después de este proceso iniciaría el periodo conocido como *la conquista*, en el cual los españoles buscarían expandirse por todo el territorio, para lo cual se crearon dos fuerzas principales, una que conquistaría la zona central y otra la zona sur; dentro de este proceso los Españoles entablarían un amplio número de interacciones con los locales, estableciendo acuerdos, asesinando, traicionando y aniquilando a gran parte de la población indígena, los cuales, en su mayoría, no representaron un verdadero riesgo, debido a la superioridad tecnológica y que la mayoría de los indígenas murieron por los virus traídos por los Españoles, solo dos grandes imperios representarían un peligro para los intereses españoles: el Azteca en México y el Inca en el Perú, la caída de estos dos grandes imperios indígenas es utilizada para marcar la caída del continente americano.

Después de este proceso, considerado uno de los mayores genocidios étnicos y culturales de toda la historia, daría inicio al proceso de colonización, el cual fue realizado en un principio por intereses privados, españoles que veían una oportunidad económica en la colonización de las nuevas tierras, sin embargo, debido a que este proceso se estaba desarrollando de una manera poco organizada, el rey de España nombraría funcionarios o representantes especiales conocidos como virreyes, los cuales estarían encargados de regular todas las consecuencias, pleitos y problemas que surgieran en la colonia, con el apoyo del consejo de indias; una vez que los españoles comenzaron a poblar el territorio comenzaron a desarrollar toda una vida en el nuevo continente, algunos por lo tanto comenzaron a viajar con sus familias, y a explotar los recursos que las nuevas tierras les ofrecían, recursos entre los cuales destacaban el de la minería en el caso español, proceso para el cual usaron, en un principio, a los indígenas que habían sobrevivido al proceso de conquista, los cuales si bien no serían clasificados como esclavos, eran tratados como una clase inferior, lo cual terminaría

diezmando o reduciendo aun más a la población, problemática frente a la cual el rey de España creó mecanismos de protección para los indígenas restantes, aunque estos no siempre eran obedecidos, y, para suplir la mano de obra esclava, permitió el comercio de esclavos, grandes números de poblaciones afro traídas a América por la fuerza (Máxima. J 2020), de esta manera se iniciarían los procesos de esclavitud, de explotación, de discriminación y de mestizaje, de los cuales hablaremos con más detalle la siguiente semana.

Fuentes:

- Máxima, Julia (2020) Colonización de América. Para Caracteristicas.co. Disponible en: <https://www.caracteristicas.co/colonizacion-de-america/> Consultado el 7 de julio de 2020.

Actividades:

Todas las actividades deben de ser enviadas al correo del profesor: jesusdavid.171.g@gmail.com

1. Busca y define, en tus propias palabras, lo que es el neocolonialismo (máximo 2 páginas), representa este concepto con tres dibujos.
2. Desarrolla un mapa conceptual explicando y definiendo lo que fue el colonialismo en América, utiliza conceptos más importantes, fechas y personajes destacados.
3. Desarrolla un dibujo o escrito (dependiendo de cada estudiante) donde definas como era la estructura social durante el periodo colonial en América; debes incluir conceptos importantes como el de esclavitud.

